



**Allocution du Secrétaire général parlementaire
de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie,
M. Jacques Krabal**

Conseil permanent de la Francophonie

Monaco, 29 octobre 2019

Madame la Secrétaire générale de la Francophonie,

Madame l'Administratrice de l'OIF,

Monsieur le Président de l'APF,

Mesdames et Messieurs les Représentants personnels des Chefs d'État et de Gouvernement,

« A-t-on déjà vu une colonie de fourmis, une bande d'oiseaux migrateurs ou une meute de loups agir et prendre des décisions qui nuiraient à leur survie ou à celle de leur espèce ? »

Non ! Ne cherchez pas ! Il n'y a que l'espèce humaine qui puisse être capable de créer des armes pour s'auto-détruire ou se comporter d'une manière si irresponsable pour menacer la planète et par la même l'avenir de l'humanité.

Le groupe d'experts du GIEC, réuni ici même à Monaco, le 25 septembre dernier appellent de nouveau à *définir, de toute urgence, des mesures prioritaires, ambitieuses et coordonnées pour faire face aux changements sans précédent que subissent l'océan et la cryosphère.*

Aucun pays, aucun continent ne sera épargné. Le monde francophone avec son espace de plus de 16 millions de km² de mers et d'océans subit déjà dramatiquement ces conséquences. Le désert gagne et la montée du niveau des eaux met en danger de nombreuses îles.

Mais soyons honnêtes : Notre prise de conscience a été tardive.

Et Aujourd'hui, la société civile et notamment la jeunesse nous invitent à davantage d'audace et à la remise en cause de notre modèle politique, économique et sociétal. A l'image de ces jeunes de Poissy, qui travaillent en lien avec des professeurs et des classes de 14 pays européens, à **la première déclaration des Droits de la planète.** Ils la présenteront le 27 novembre prochain au parlement européen.

Depuis quelques semaines, une école de Polynésie française et des jeunes du Maroc les ont rejoints. Alors, impulsons cette dynamique partout dans l'espace francophone et ici à Monaco, ce serait très cohérent avec vos engagements.

Sans plus tarder, montrons que la francophonie écoute cette jeunesse et agissons VITE et ensemble.

Si l'enjeu est de réconcilier l'humanité et la planète, alors, il faut d'abord réconcilier l'humanité avec elle-même.

Madame la Secrétaire générale,

à la veille du cinquantenaire de la Francophonie, l'audace de notre organisation est **d'affirmer** qu'une croissance sans fin est devenue inconcevable avec la survie de la planète et donc de l'humanité ; mais aussi de **condamner** l'augmentation des inégalités et la recrudescence de la faim dans le monde et de la dénutrition sont inacceptables.

Nos priorités doivent être à la fois : la gestion sensée et équilibrée des ressources naturelles, le changement de nos modes de vie, mais aussi plus de solidarité entre nos pays et plus d'aide au développement.

Les axes stratégiques de l'APF vont dans ce sens avec une application régionalisée pour favoriser la proximité avec des coopérations intra-régionales et le renforcement du rôle de nos parlements.

C'est donc notre orientation contre le réchauffement climatique. Nous le faisons avec le parlement de la Polynésie française et son président Gaston Tong. La mobilisation des îles du Pacifique en faveur de l'économie bleue est sans précédent.

Mais aussi nous innovons pour plus d'efficacité avec des partenariats innovants comme celui avec l'Union interparlementaire que nous venons de signer à Belgrade, pour une meilleure complémentarité en faveur du développement durable, la démocratie, le progrès social mais aussi pour la paix avec un plaidoyer plus fort en faveur du Traité d'Interdiction Complète d'essais nucléaires.

Et encore, dans quelques semaines, nous en signerons avec la FAO. Avec des cibles concrètes pour lutter contre la faim et l'extrême pauvreté : :

- Lutte contre le gaspillage alimentaire ;
- défense de la biodiversité ;
- développement de l'économie numérique, un atout pour la bio économie ;

Sans oublier

- La lutte contre le terrorisme et le soutien au G5 SAHEL ;
- L'éducation et surtout en direction des jeunes filles ;
- Et bien évidemment, les registres d'état civil fiables et gratuits, fondement d'un état moderne et fondation de la démocratie.

Madame la Secrétaire générale,

Vous comme moi, nous savons que ni « La plainte ni la peur ne change le destin » comme l'écrivait Jean de La Fontaine. Ce dont le monde a besoin c'est une détermination politique et d'une ambition collective. C'est votre volonté Madame, et vous pouvez compter sur les parlementaires pour accompagner l'une et l'autre.

Je vous remercie.